





sempurna. Semua yang ada ini, begitu dalam keadaan yang sesuai baginya dan memenuhi suatu tujuan universal. Ia adalah benar benar suatu "kosmos" bukan suatu "kaos" (Ismail dan Lois Lamy' Al-furoqi, 1986: 74).

Dalam perspektif Aristotelian, adanya alam semesta bermula dari rangkaian kausalitas yang berpangkal pada adanya penyebab pertama sebagai penggerakannya. Dengan memakai teori kausalnya, dapat dijelaskan disini bahwa alam semesta yang serba tersusun secara rapi ini berasal dari materi yang paling elementer (unsur unsur atau atom-atom immater yang disusun atau digerakkan secara efisien) oleh sang penggerak. dengan demikian materi dalam bentuknya yang terakhir itu menjelmakan pada apa yang dimaksudkan oleh sang penyusun, yang sekaligus merupakan tujuan akhir dari gerakan material.

Sementara kalangan Neoplatonisme, dengan cara yang berbeda menyatakan bahwa alam semesta ini merupakan hasil terendah dari proses emanatif (pemancaran) yang satu. Menurut plotinus yakni tokoh utama dari aliran Neoplatonisme pada mulanya adalah yang satu, yang mengatasi segala yang ada. Artinya : yang satu itu ada terlebih dahulu dari pada yang lain. Dan itu tidak dapat dilukiskan dengan cara apapun, kemudian dari ini memancar atau mengalir secara realitas baru yakni neus (akal). Hubungan yang satu dengan akal, diibaratkan seperti matahari dengan sinarnya. Artinya akal itu seperti sinar memiliki dua sisi, pada sisi atasnya ia masih dengan yang satu maksudnya, obyek bagi pemikirannya adalah dirinya

sendiri. Apa yang dihasilkan oleh pikirannya adalah kebenaran yang sempurna. Sementara pada sisi terendah ia menjadi penyebab bagi munculnya (secara emanatif pula) jiwa (soul). Jiwa adalah unsur terendah dalam trinitas plotinus.

Namun demikian, jiwa ini merupakan penyebab dari segala dunia yang tampak. Ia telah menyebabkan terjadinya matahari, bulan, dan bintang. Ia mempunyai dua hubungan yakni kedalam dengan akal, dan hubungan keluar yakni dalam kaitannya dengan dunia indrawi. Meskipun alam indrawi ini lebih rendah nilainya daripada jiwa, namun karena ia merupakan tempat tinggal daripada jiwa yang merupakan emanasi dari akal yang suci, sehingga alam dunia tersebut adalah alam yang indah yang tidak buruk (Mohamad Hatta, Op,cit. 168 - 170; Bertrand Russel, Op.Cit. 293 - 295; Hanafi 1990: 34 - 37).

Demikianlah dari perspektif falsafi didapat dua pandangan besar mengenai realitas alam semesta dengan cara berlainan namun pada dasarnya adalah sama. Pada Aritotelian, alam semesta merupakan gerakan material dari keseluruhan rangkaian kausalitas gerakan yang berpangkal pada gerakan pertama yang tidak bergerak (Yuhan). Sementara pada Neo-platonisme, alam semesta ini merupakan wujud emanasi yang terendah dari keseluruhan emansi yang bermula pada Yang Satu. Dengan demikian meskipun pada dua pendapat tersebut pandangan yang sama bahwa alam semesta ini abadi bersama dengan Tuhan, sebagaimana dalam penjelasan



yang akan datang dengan kata lain, sekarang adalah akhir zaman lalu dan awal zaman akan datang. Atas dasar ini setiap saat dapat mengendalikan dalam dirinya dua zaman, yang lalu dan yang akan datang, dengan demikian saat disebut pada awal sekarang yang mengandaikan (pada waktu terjadi alam) dan pada sekarang yang berakhir (ketika alam hancur).

Ini berarti, zaman yang kita lalu ini tidak ada mula dan akhir, karena tidak mungkin dapat diketahui zaman dari mana sekarang dimulai dan juga kemana akan berakhir. Jadi yang lalu dari sisi kelampauannya tak ada akhirnya, demikian juga yang akan datang. Dengan demikian jaleslah bahwa zaman itu azali (dahulu), begitu pula hal gerak dan bergerak, yakni alam ini (Ibid : 178).

Argumen Ibnu Rusyd tersebut sekiranya dapat disimpulkan dengan kalimat lain, yaitu: bahwa gerakan masa alam dari sejak awalnya hingga akhirnya dalam perspektif transenden (Ilahiah) berada pada perlangsungan, yakni yang merupakan gerakan pertama sekaligus terakhir Tuhan yang terjadi secara niscaya dari akal-Nya, Dimana dalam perspektif insaniah sudah memenuhi keseluruhan periode waktu, baik pada masa lalu, kini, dan akan datang. Jadi dalam dimensi ruang dan waktu, alam adalah kadim (azali) bersama dengan Tuhan.

Hanya saja dalam neo-platonisme, substratum dari alam semesta ini berawal dari substansi Tuhan sendiri yang melimpah (emanasi), sementara dalam pandangan Aritotelian, substratumm dari alam ini adalah

berasal dari materi itu sendiri yang keadaannya terpisah atau diluar substansi Tuhan penggerak pertama. Yang menjadi persoalan adalah bagaimana sebenarnya terjadinya penciptaan alan semesta ini, apakah benar-benar dari ketiadaan ataukah berasal dari materi elementer (unsur atau atom) yang adanya sudah sejak azali bersama Tuhan. Persoalan ini merupakan masalah klasik yang menjadi polemik antar sudut pandang teologi (Asy'ariah) dengan filsafat (Aristotelian) hingga sekarang.

Secara historis kaum teologi yang diwakili oleh salah seorang tokohnya yang juga termasuk filosof, al-Ghozali (1058 - 1111) mempertahankan argumen bahwa sesuatu dapat saja muncul dari tiada jika Tuhan menentukan demikian (oliver Leaman, 1989: 77). Dia berpendapat bahwa jika kemungkinan mengandaikan keberadaan suatu meteri, maka akan menjadi mustahillah untuk dapat memahami sifat-sifat tertentu, katakanlah sebagai contoh warna, sebagai suatu hal yang mungkin ketika mreka tidak dikaitkan dengan benda. Yakni seseorang dapat membayangkan warna merah, tanpa harus terbayangkan segala sesuatu yang berwarna merah, "dan hal ini menunjukkan bahwa agar intelek dapat menentukan apakah sesuatu itu bersifat mungkin tidaklah perlu mengakui keberadaan sesuatu terlebih dahulu, dengan keberadaan mana kemungkinan tersebut dikaitkan" (ibid: 78).

Sementara itu Ibnu Rusyd (1126-1198), seorang filosof muslim Aristotelian, secara polemis menyanggah pendapat-pendapat al-Ghozali

tersebut dengan menyatakan bahwa sesuatu itu yang tidak ada (non-existence) tidak dapat berubah menjadi ada dengan begitu saja tanpa melalui tahapan penengah, dan suatu wujud yang bertindak sebagai penengah diwakili oleh materi. Materi harus selalu ada sebagai landasan bagi setiap perubahan : "maka disana harus ada sesuatu lapisan dasar (substratum) yang bertindak sebagai wadah bagi segala kemungkinan dan wadah ini pulalah yang disebut sebagai alat atau kendaraan yang ditumpangi oleh proses perubahan, serta proses menjadi ada, dan ini pulalah yang dikatakan sebagai bahwa dia itu menjadi ada dan berganti dan berubah dari ketidak-adaan menjadi ada" (ibid). Artinya bahwa pengertian dari tiada menjadi ada hanya bisa dipahami dalam konsep materi (bahan) dan forma (bentuk). Seperti misalnya; (forma) langit, bukanlah realitas yang ada sejak dulunya karena pada mulanya ia berasal dari partikel-partikel yang bertebaran (materi), namun kemudian menjadi langit oleh suatu sebab gerakan (41: 11).

Dalam Al-qur'an sendiri sekalipun tidak dijumpai keterangan tekstual yang secara eksplisit menyatakan bahwa Allah menciptakan segala sesuatu dari tiada namun, sebagaimana dalam kandungan ayat 11 surat fushshilat tersebut, secara implisit memberikan semacam imajinasi bahwa Allah pula yang menciptakan materi dasar bagi segala forma yang maujud (lihat komentar Yusuf Ali dalam; Abdullah Yusuf Ali, 1403 H. : 1289). dan penulis secara rasional memihak pada pandangan ini, karena, meski









ketetapan (yang telah berlaku) atas orang-orang terdahulu. Maka sekali-kali kamu tidak akan mendapati pergantian dalam ketetapan ALLAH, dan sekali-kali tidak (pula) akan menemui penyimpangan bagi ketetapan ALLAH itu (35: 43).

Fenomena-fenomena alamiah yang tampak serba harmonis, yakni masing-masing bagiannya bergerak secara teratur dan selaras dengan garis eksistensialnya, merupakan satu diantara banyak hal yang menunjukkan bahwa ada unsur-unsur kesengajaan yang menjadikan demikian, pasti ada hukum-hukum yang diperlakukan terhadapnya. Dan hukum itu yang secara relatif dalam waktu yang lama memiliki kepastian dan ketetapan yang merupakan ketentuan-ketentuan dibalik terjadinya fenomena-fenomena alamiah yang serba tertib, harmonis dan tidak ada dijumpainya penyimpangan-penyimpangan sedikitpun.

Dalam kurun waktu tertentu, yang juga oleh suatu sebab dan syarat tertentu, terjadi peristiwa-peristiwa aksidental atau perubahan-perubahan gerakan alam tersebut, semakin membuktikan bahwa hukum yang berlaku dalam gerakan alam ini, bukanlah muncul pada dirinya sendiri secara mekanis ataupun kebetulan dan tak memiliki maksud-maksud tertentu. Dari ayat-ayat yang sudah dikemukakan di atas, telah secara gamblang menginformasikan bahwa alam (Kosmos) semesta yang meliputi langit dan bumi serta bagian-bagian yang ada didalamnya, pada tunduk semuanya terhadap ketentuan-ketentuan Tuhan (Sunnatullah) yang telah













Artinya: "Dan demikianlah kami perlihatkan kepada Ibrahim tanda-tanda keagungan (kami yang terdapat) dilangit dan dibumi, dan (kami memperlihatkannya) agar Ibrahim itu termasuk orang-orang yang yakin. Ketika malam terjadi gelap, dia melihat bintang (lalu) dia berkata, "inilah tuhanku", tetapi tatkala bintang itu tenggelam dia berkata, "saya tidak suka pasa yang tenggelam". Kemudian tatkala ia melihat bulan terbit dia berkata "inilah Tuhanku" tetapi setelah bulan itu tenggelam dia berkata, "sesungguhnya jika tuhanku tida memberi petunjuk kepadaku pastilah akau termasuk orang-orang yang sesat. kemudian tatkala ia melihat matahari terbit dia berkata, "inilah Tuhanku, ini yang lebih besar", maka tatkala matahari itu telah terbenam, dia berkata, "hai kaumku, sesungguhnya aku berlepas diri dari apa yang kamu persekutukan (6: 75-78).

Sepanjang sejarahnya, manusia memang tidak dapat dilepaskan dari gagasan-gagasan tentang Tuhan. Berbagai kisah tentang kenabian dan kesucian yang tercantum dalam berbagai kitab-kitab historik dalam memberikan bukti yang tidak bisa ditawar bagi bahwa masalah keagamaan, yakni yang mengacu pada norma perilaku manusia dalam menyikapi tentang adanya Tuhan, adalah masalah yang selalu aktual dan diskursif dalam kehidupan manusia. Hal ini semakin menunjukkan pada adanya kenyataan















Artinya: dan ingatlah ketika Tuhanmu berfirman kepada para malaikat "sesungguhnya Aku akan menciptakan khalifah di bumi". mereka berkata: mengapa Engkau hendak menjadikan (khalifah) di bumi itu, sedang ia akan membuat kerusakan padanya dan menumpahkan darah, padahal kami senantiasa bertasbih dan memuji Engkau dan mensucikan Engkau. Allah berfirman "sesungguhnya Aku mengetahui apa-apa yang tidak kamu ketahui. dan Dia mengajarkan kepada Adam (benda-benda) seluruhnya. kemudian mengemukakan kepada malaikat lalu berfirman "sebutkanlah nama-nama benda itu jika kamu memang orang-orang yang benar". Mereka menjawab maha suci Engkau, tidak ada yang kami ketahui selain yang Engkau ajarkan kepada kami, sesungguhnya Engkaulah yang maha mengetahui lagi bijaksana. Allah berfirman "Hai adam, beritahukanlah kepada mereka nama-nama benda ini". Maka setelah diberitahukannya pada mereka nama-nama benda itu, Allah berfirman "Bukankah sudah Aku katakan kepadamu, bahwa sesungguhnya Aku mengetahui rahasia langit dan bumi, dan mengetahui apa yang kamu nyatakan dan kamu sembunyikan. dan (ingatlah) ketika Kami berfirman kepada para malaikat: sujudlah kamu kepada Adam, maka bersujudlah mereka kecuali iblis ia enggan dan takabur dan adalah ia termasuk orang yang kafir. Dan Kami berfirman: Hai Adam diamilah olehmu dan istrimu taman ini dan makanlah makanan yang banyak lagi baik dimana saja kamu sukai, dan janganlah kamu dekati pohon itu, yang menyebabkan kamu termasuk orang-orang yang dzalim. Lalu

keduanya digelincirkan oleh setan dari taman itu dan dikeluarkan dari keadaan semula dan Kami berfirman: turunlah sebagian kamu menjadi musuh bagi yang lain, dan bagi kamu ada tempat kediaman di bumi, dan kesenangan hidup sampai batas waktu yang ditentukan. Kemudian Adam menerima beberapa kalimat dari Tuhannya, maka Allah menerima taubatnya. Sesungguhnya Allah maha menerima taubat lagi maha penyayang. Kami berfirman: keluarlah kamu semua dari taman itu kemudian jika datang petunjuk-Ku kepadamu, maka barang siapa mengikuti petunjuk-Ku, niscaya tidak ada kekhawatiran atas mereka, dan tidak (pula) mereka bersedih hati. Adapun orang-orang yang kafir dan mendustakan ayat-ayat Kami mereka itu penghuni neraka, mereka kekal didalamnya (2: 30 - 39).

Dari keseluruhan ayat yang dikutip diatas dapat disimpulkan sebaga berikut, manusia ditetapkan oleh Allah sebagai khalifah karena Dia mengetahui yang malaikatnya tidak tahu, bahkan dalam diri manusai terdapat potensi akal budi yang secara aktual sanggup menyerap pengertian tentang hukum benda-benda. Sehingga dengan itu bukan saja manusia melahirkan ilmu pengetahuan obyektif tentang benda-benda tersebut bahkan ia akan mampu memprediksi dan merekayasa hukum (alami) benda-benda tersebut lalu memikirkan hukum buatan (kebudayaan) atas benda-benda, yang dengan hal itu akan menjadikan manusia tampak superior atas alam benda-benda tersebut. Dan inilah yang dimaksud oleh Allah bahwa segala

sesuatu yang ada dilangit dan dibumi itu ditundukkan buat kehidupan manusia (14: 32-33; 16: 12-14; 22: 65; 31; 20; 45: 12-13).

Dengan itu diharapkan manusia akan melaksanakan amal saleh atas alam kehidupannya (11: 61). Amal saleh adalah perbuatan yang berdasarkan pada sunnahtullah, sebagaimana yang dikatakan oleh Imadudin Abdul rahim: jika saleh itu artinya baik atau benar, maka ukuran kebajikan dan kebenaran itu haruslah dirujukan kepada sunnahtullah. Sehingga amal saleh dan amal baik yang benar tidak bisa tidak melainkan karya yang sesuai atau menuruti sunnahtullah (Safii Maarif dan Said Tuhuleley, Op.Cit. 33).

Namun kemampuan penalaran ilmiah atau penguasaan atas sunnahtullah (kauniyah) saja kurang memadai bagi seorang khalifah yang tanpa diimbangi adanya kekuatan intuitif atau moral spiritual yang positif. Tanpa kesadaran batiniyah (yang berdimensi ilahiah) tersebut kekhalifahan manusia akan cenderung melampaui batas dan semena-mena yang pada kelanjutannya akan menimbulkan kehancuran bagi kehidupannya sendiri (2: 35-36; 30: 41).

Oleh karenanya manusia senantiasa membutuhkan adanya sunnahtullah yang bersifat qauliyah sebagai landasan etik spiritualnya (2: 37). lagi pula sebagai khalifah maka manusia tidaklah mutlak sebagai penguasa dimuka bumi, melainkan semestinya melaksanakan fungsinya selaras dan sesuai dengan siapa yang telah mempercayakan kepadanya amanat

tersebut. Ia tidak mempunyai otoritas otonom untuk membuat aturan-aturan prinsipal sendiri. Sementara Allah telah menentukan aturan-aturan yang secara universal dan prinsipal berlaku bagi seluruh manusia di bumi ini, baik aturan yang bersifat verbal konseptual (wahyu) maupun aturan yang bersifat nominal kontekstual (empiris).